



## **b. Sejarah Berdiri dan Proses Perkembangan SD Al Falah Surabaya**

Setelah sukses mengelola TK Al Falah sebagai sekolah rintisan dari yayasan masjid pertama kali, mulai tahun pelajaran 1985-1986, LPF atas desakan para orang tua/ wali murid yang berada di TK, mengelola jenjang Sekolah Dasar (SD) yang didirikan pada tahun 1991. Sebagai kelanjutan dari pendidikan di jenjang TK, keberadaan SD menjadi bagian yang tidak terpisahkan dalam upaya mencapai tujuan pendidikan. Program utama di jenjang SD adalah memberikan bekal dalam pembentukan sikap dasar Islami dalam bentuk penanaman aqidah-akhlaq mantab. Penanaman aqidah tersebut meliputi pengetahuan dasar tentang Iman, Islam dan Ihsan; pengetahuan dasar tentang akhlaq yang terpuji dan tercela; kecintaan pada Allah dan Rasul-Nya; kebanggaan terhadap Islam dan semangat memperjuangkannya. Selain pembentukan sikap dasar yang berkait dengan penanaman aqidah-akhlaq, pendidikan di jenjang SD juga menitikberatkan pada pembiasaan berbudaya Islam seperti gemar beribadah, gemar belajar, disiplin, kreatif, mandiri, hidup bersih dan sehat, serta adab-adab Islam yang lainnya.

Secara akademis pendidikan di jenjang SD mengarahkan kepada para peserta didik untuk memiliki kemampuan akademis (penguasaan ilmu), mampu berbahasa asing (Inggris dan Arab) tingkat dasar, dan dapat melanjutkan ke SMP atau pesantren favorit yang diinginkan. Adapun bidang keterampilan ditekankan pada kemampuan dapat membaca, menulis dan berhitung dengan cepat dan tepat, memiliki keterampilan belajar, pengarsipan dan kerajinan tangan, serta memiliki keterampilan hidup.



2013 untuk kelas 1,2,4 dan 5, sedangkan untuk kelas 3 dan 6 menerapkan KTSP. Kebijakan sekolah Al Falah dalam penerapan kurikulum dari diknas tidak meninggalkan kurikulum khas muatan lokal Al Falah, akan tetapi mengintegrasikannya dengan kurikulum Al Falah sendiri.

Beberapa hal dilakukan untuk melakukan pengembangan kurikulum 2013, diantaranya adalah memasukkan INIS (integrasi nilai Islam) pada setiap perangkat dan proses pembelajaran. Pengembangan lainnya yaitu nama dalam kurikulum 2013 juga diganti dengan nama yang lebih Islami. Ini merupakan sebuah langkah yang dilakukan oleh SD Al Falah untuk menjalankan proses pembelajaran agar tercapai tujuan pembelajaran SD Al Falah dan tujuan pembelajaran nasional.

Adapun untuk program kegiatan di SD Al Falah Surabaya meliputi program pembelajaran utama dan penunjang. Program utama Kegiatan Sekolah Dasar Al Falah yaitu; Pengajaran Al Quran yang disingkat menjadi (BCA), Pengajaran salat dan ibadah dan lainnya, Penanaman *akhlaqul karimah*, Pengajaran bahasa Inggris secara intensif, Pengajaran mata pelajaran berdasarkan Kurikulum 2013, *Out Door Activity* (membina kemandirian dan mental berprestasi), Ketrampilan menggunakan Komputer, Hafalan surat-surat Al Quran, *Muhadhoroh/* pidato dan yang terakhir adalah Ekstrakurikuler.

Sedangkan program penunjang Sekolah Dasar Al Falah terdiri dari Pembiasaan dan budaya Sekolah, a) Pembiasaan yang mencakup: Mengucap/menjawab salam, Salat berjamaah, Tadarus Al Quran, Hafalan juz ke-30 serta juz 1-3 Al Quran, berjabat dan bercium tangan orang tua serta guru (sesuai muhrim), Tausiyah oleh siswa sebagai modal dakwah, adab Makan/minum



Setiap hari Senin sampai Jum'at kegiatan belajar mengajar dimulai pukul 06.50. Siswa-siswi dikondisikan di kelas masing-masing untuk membaca ikrar (dua kalimat syahadat), membaca sila pancasila, berdoa dan membaca surat pendek sampai pukul 07.00. Pelajaran dimulai sesuai dengan jadwal kelas masing-masing sampai pada pukul 08.00, kemudian dilanjutkan baca al-Qur'an di dalam kelas ataupun di ruang baca al quran secara serentak mulai kelas 1-6.

Pukul 09.00 siswa istirahat sampai pukul 09.15. siswa-siswi memulai pelajaran kembali sampai pukul 09.20 untuk melanjutkan pelajaran kembali. Pada pukul 11.15 siswa-siswi makan siang dilanjutkan sholat dhuhur berjama'ah dan istirahat pukul 12.10. Pukul 12.20 siswa-siswi melanjutkan pelajaran sampai pukul 14.20. Setelah itu pukul 14.30 siswa halaqoh bersama di masjid dan menunggu sholat ashar berjama'ah kemudian pulang. Khusus hari Jum'at pelajaran diakhiri sampai pada jam 10.30, kemudian para siswa sholat berjama'ah di masjid sekolah dan dilanjutkan kegiatan pembelajaran untuk siswa kelas besar. Pada hari sabtu, minggu siswa-siswi libur dan dapat melanjutkan belajar di rumah.







## **b. Sejarah berdirinya SD Al Falah Darussalam**

Lembaga Pendidikan Al-Falah Tropodo Daarussalam merupakan lembaga pendidikan yang cukup terkenal dan menjadi salah satu sekolah favorit di Sidoarjo. Berawal dari pengurus yayasan masjid Daarussalam yang terletak di Jl. Anggrek No 1 wisma tropodo yang menginginkan adanya wadah untuk berdakwah melalui dunia pendidikan, untuk itu didirikanlah sebuah TK Al Falah pada tahun 1991, setelah meluluskan beberapa kali lulusan masyarakat khususnya jamaah menginginkan adanya kelanjutan dari pendidikan TK, maka pada tahun 1996 didirikannya sekolah dasar bernama Al Falah Tropodo yang bekerjasama dengan lembaga pendidikan Al Falah Surabaya.

Menjadi sekolah filial berarti Yayasan Masjid Darussalam berkewajiban untuk melengkapi sarana dan prasarana serta biaya operasional sekolah karena seluruh aset masih menjadi milik yayasan tersebut, hanya saja pihak yayasan tidak boleh mencampuri urusan pendidikan, baik program pendidikan, pengadaan guru, maupun pembinaannya, karena hal itu menjadi tanggung jawab Lembaga Pendidikan Al Falah Surabaya. Akhirnya mulai tahun itu juga Soehadi Djami'in ditunjuk sebagai ketua Lembaga Pendidikan Darussalam sekaligus merangkap sebagai Direktur Sekolah Al Falah Tropodo, Sidoarjo. Sebagai Direktur, ia bertanggung jawab untuk mengurus perizinan pendirian sekolah dan ternyata tidak banyak mengalami kesulitan sehingga izin itu pun turun. Setelah menjadi sekolah filial dari Lembaga Pendidikan Al Falah Surabaya, awalnya memang banyak mengalami kesulitan untuk mensosialisasikan kepada masyarakat, karena dianggap sekolah mahal. Dengan berbagai pendekatan yang dilakukan oleh

pemimpin sekolah akhirnya masyarakat bisa menerima dan sekarang mengalami perkembangan yang sangat baik.

Dengan menerapkan Kurikulum Pendidikan Nasional (Diknas) yang mengacu pada Kurikulum 2013, Lembaga Pendidikan Al Falah Daarussalam memberikan beberapa fasilitas yang dapat menunjang kegiatan belajar mengajar, antara lain : ruang kelas representatif (ber-AC), perpustakaan, laboratorium sains, laboratorium komputer, lapangan olahraga (sepakbola, volley, basket), ruang UKS, bimbingan konseling, masjid, kantin, dan green house.

Selain itu Lembaga Pendidikan Al Falah Darussalam Tropodo juga menyediakan program kelas khusus ICP yang bekerjasama dengan Cambridge university, dengan kapasitas 25-26 anak setiap kelasnya. Program ICP sudah berlangsung beberapa tahun, dan lulusan dari kelas ICP dipastikan dapat berbahasa Inggris aktif baik secara lisan maupun tulis. Tenaga-tenaga pendidik dan kependidikan terlatih dan professional yang siap memberikan pendidikan berkualitas dan pengembangan kepribadian kepada para siswa. Siswa mendapatkan pelajaran dan bimbingan ibadah praktis (doa-doa sehari hari, salat, makan dan minum secara Islami). Sebagai bekal untuk kehidupan siswa, Lembaga Pendidikan Al Falah Daarussalam Tropodo juga menerapkan konsep *Long Life Education* (belajar seumur hidup). Untuk itu ketrampilan *learn how to learn* selalu ditanamkan pada diri siswa, sehingga membentuk kebiasaan-kebiasaan yang baik dalam beragama dan belajar. Hal ini akan menjadi *learning habit* yang melekat pada diri siswa, dan akhirnya akan menjadi suatu *learning culture* (budaya belajar).

### c. Visi dan Misi Al Falah Daarusalam

Visi dari SD Al Falah Daarusalam adalah Berakhlakul karimah dan berprestasi optimal, sedangkan misi dari sekolah ini meliputi ; Mendidik siswa memiliki aqidah yang mantap, Membina siswa untuk selalu memiliki kebiasaan beribadah yang baik dan benar, Mendidik siswa untuk berkata yang baik dan benar, Membangun perilaku siswa seperti akhlak Rosululloh, Menguasai ilmu pengetahuan yang tinggi, Melatih ketrampilan memiliki ketrampilan yang canggih seseuai usianya, Membangun kepedulian siswa terhadap agama dan lingkungannya, Membina siswa memiliki kesamaptaan yang baik, Melatih siswa untuk memiliki kemampuan komunikasi yang baik, Menghantarkan siswa siap ke jenjang berikutnya.

Adapun Tujuan umum Pendidikan Al Falah Daarussalam adalah membangun : 1. Budaya belajar, 2. Long life education. Sedangkan Tujuan khusus pendidikan SD Al Falah Darussalam yaitu : Siswa menguasai ilmu-ilmu dasar, Siswa memiliki kemandirian, Siswa dapat berakhlakul karimah dalam kehidupan sehari-sehari, Siswa dapat berperilaku sosial yang baik, Siswa cerdas, kreatif, inovatif dan riang gembira, Siswa mempunyai kemampuan membaca dengan baik, Siswa menguasai life skill, Siswa menguasai bacaan Al Quran dengan baik dan benar, Siswa melaksanakan sholat wajib dan sunah hanya karena Alloh SWT, Siswa bisa memiliki rasa syukur yang tinggi kepada Alloh SWT, Siswa memiliki rasa ingin tahu yang besar, Amanah,cerdas,pandai bergaul,pandai melihat dan memanfaatkan peluang, berani mengambil resiko, dan keputusan



Tidak hanya itu, program penunjang sekolah juga diadakan untuk mendukung program utama sekolah, diantaranya adalah Pembiasaan dan budaya Sekolah meliputi Pembiasaan; Mengucap/menjawab salam, Salat berjamaah, Tadarus Al Quran, Hafalan juz ke-30 serta juz 1-3 Al Quran, Berjabat dan bercium tangan orang tua serta guru (sesuai muhram), Tausiyah oleh siswa sebagai modal dakwah, Adab Makan/minum secara Islami, Apel/upacara bendera sebagai penanaman *hubbul wathon*, patuh dan taat kepada tim TABIAT (tim khusus sebagai uswah dan pimpinan di sekolah tersebut). Sedangkan untuk budaya sekolah meliputi; disiplin, cepat, cermat dan tepat, kekeluargaan, ramah dan murah senyum, lingkungan bersih, gemar membaca, berprestasi.

Melalui data tersebut, kegiatan belajar mengajar di Lembaga Pendidikan Al Falah Darussalam Tropodo tidak hanya terdiri dari program kegiatan sekolah, tapi juga program penunjang pembelajaran. Sehingga pendidikan yang ditempuh oleh peserta didik tidak hanya pembelajaran di kelas sesuai dengan kurikulum yang berlaku. Tapi terdapat pula pembelajaran yang mampu mengarahkan bakat dan potensi siswa diluar dari potensi akademik yang dimiliki. Bakat dan potensi siswa di Lembaga Pendidikan Al Falah Darussalam Tropodo juga disalurkan melalui ajang kreasi yang lebih dikenal dengan pentas seni yang diadakan setiap tahun di depan gedung SD Al Falah Daarusalem karena arena yang dimiliki cukup luas sehingga mampu menampung sekitar 1.500 undangan yang hadir.

**e. Kegiatan Belajar Mengajar di Al Falah Daarussalam**

Setiap hari Senin sampai Jum'at kegiatan belajar mengajar dimulai pukul 06.30 siswa-siswi dikondisikan di halaman sekolah untuk senam, conversation,



















berjalan dengan baik dan sesuai harapan. Di SD Al Falah Daarussalam sudah ada koordinator PAI yang bertugas untuk mengatur ritme pelaksanaan kurikulum Al Islam. Upaya lain yang dilakukan diantaranya; Penanaman pembiasaan budaya islami, seperti adab bergaul dengan lawan jenis, pengajaran baca al quran dan shalat yang baik dan sesuai, pengenalan dan pemahaman pemetaan materi kepada siswa pada setiap Pekan orientasi siswa, hal ini dilakukan agar siswa lebih termotivasi untuk belajar lebih giat.

Upaya yang dilakukan oleh SD Al Falah Daarussalam bertujuan meningkatkan mutu pendidikan agama Islam sesuai dengan kurikulum dari pemerintah yang dipadukan dengan kurikulum Al Islam SD Al Falah Daarussalam. Agar siswa tidak hanya mampu mengetahui secara teori akan tetapi juga aplikasi dalam kehidupan sehari-hari di sekolah dan di rumah.

## **2. Pemahaman siswa dalam Pembelajaran PAI melalui metode *mind map* di SD Al Falah Surabaya dan SD Al Falah Tropodo Sidoarjo**

Metode merupakan sebuah cara yang ditempuh dalam melakukan sesuatu demi tercapainya suatu tujuan. Dalam hal pendidikan pula diperlukan suatu strategi tertentu agar tujuan tertentu dapat tercapai dengan optimal. SD Al Falah Surabaya dan SD Al Falah Daarussalam memiliki penjelasan berbeda dalam strategi pembelajaran PAI melalui metode *mind map*. Di SD Al Falah Surabaya Proses belajar mengajar PAI dan Bahasa Arab untuk kelas kecil (kelas 1 dan 2) per minggu masing-masing selama 2 jam, dan untuk kelas besar (kelas 3,4,5, dan 6) masing-masing selama 3 jam. Sedangkan BCA per minggu baik kelas kecil dan besar (kelas 1 - 6) selama 10 jam. Satu jam pelajarannya terdiri dari 30 menit.

























pokok pembahasan dapat menggunakan *mind mapping*. Beberapa materi saja yang dapat digunakan untuk metode *mind map* adalah benda ciptaan Allah, adab, tayamum, shalat dan akhlak. Untuk memaksimalkan beberapa materi yang menggunakan *mind map*, guru di SD Al Falah Daarussalam memulai start pembelajaran memberikan ceramah, kemudian dilanjutkan siswa membaca materi dan memberi garis bawah untuk hal-hal yang penting, melakukan diskusi kemudian demonstrasi sederhana pembelajaran saat sebelum siswa membuat *mind map*.

*Kedua*, materi yang membutuhkan penjelasan detail dan panjang tidak dapat menggunakan metode *mind map*. Akan tetapi peneliti menemukan kondisi di lapangan bahwa, Guru-guru di SD Al Falah Daarussalam kreatif dalam memberikan proses pelaksanaan pembelajaran *mind map* agar lebih efektif. Karena membuat *mind map* memerlukan semangat juang dan tingkat konsentrasi yang cukup tinggi agar segera terselesaikan. Menurut Ibu Nurul Hikmah, S.Ag bahwa pembuatan *mind mapping* merupakan wujud kreatifitas siswa yang harus kita optimalkan agar tersampaikan dengan maksimal, guru di SD Al Falah Daarussalam memberikan variasi pembuatan metode *mind map* yang lebih menarik untuk siswa, memberikan gambar/symbol yang lebih berwarna menggunakan spidol atau memberikan *ice breaker* agar pembelajaran lebih aktif dan menarik. Sehingga hasil dari proses pembelajaran menggunakan metode *mind map* dalam pembelajaran PAI dapat memberikan tingkat keberhasilan yang signifikan bagi pemahaman siswa di SD Al Falah Daarussalam. Evaluasi tersebut dapat dilihat dari hasil paper dan pencil test yang sudah siswa lakukan, atau saat

melakukan tes lisan dan praktek tes. Tidak semua metode pembelajaran dapat berhasil diterapkan dalam proses pembelajaran praktek tes, bergantung pada kemampuan guru dan kebijakan sekolah dalam memberikan layanan (media pendukung serta pendampingan penggunaan metode pembelajaran agar sesuai dengan kompetensi yang diharapkan).

Dari data yang diperoleh peneliti di SD Al Falah Darussalam, faktor yang mempengaruhi kendala pelaksanaan pembelajaran PAI menggunakan *mind map* adalah kelemahan dari metode *mind map* itu sendiri yaitu, tidak semua materi dapat disampaikan menggunakan *mind map*, kedua materi pokok yang membutuhkan penjelasan lebih detail tidak dapat menggunakan metode ini. Menurut peneliti SD Al Falah Daarusslam tidak memiliki hambatan penggunaan metode *mind map* yang berarti. Sekolah memberikan pelatihan kepada guru tentang metode pembelajaran, selain itu siswa juga diberikan pengenalan dan pemahaman *mind map* pada setiap Pekan orientasi siswa (awal tahun pelajaran). sehingga pemahaman terhadap pembelajaran *mind map* kepada siswa sudah terbiasa didapatkan dan siswa lebih bersegera dalam menyelesaikan *mind map* yang dibuatnya.